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C’est un très grand honneur de me tenir devant vous aujourd’hui en tant que Maire 

de Lyon pour exprimer la joie et l’immense satisfaction de notre cité à l’accueil de la 

création de l’Académie de l’OMS sur son territoire. Elle va permettre d’atteindre plus vite 

les objectifs de développement durable des Nations Unies en santé, de rendre les savoirs 

plus accessibles et de renforcer universellement les compétences par une formation 

continue de qualité optimale. 

Les Lyonnaises et les Lyonnais se réjouissent de l’aboutissement de ce projet d’une 

importance considérable non seulement pour … l’OMS, mais aussi pour nous, pour la 

Métropole de Lyon, pour la région Auvergne Rhône-Alpes, pour le pays … et pour la 

planète. 

A partir de maintenant, on va donc former à Lyon, chaque année, dans un bâtiment 

répondant aux normes les plus avancées en matière de sobriété et d’éco responsabilité …  

… sur place, des dizaines de milliers de professionnels de santé venus du monde 

entier. A distance, des dizaines de millions d’autres.  



 
 

De plus, on y délivrera des lignes directrices aux décideurs publics basées sur les 

dernières preuves scientifiques disponibles. On s’y adressera enfin au grand public, qui ne 

collabore jamais aussi bien à sa protection, que lorsqu’il s’approprie les informations 

scientifiques. A Lyon, où nous avons mis en place un conseil citoyen de réponse au Covid, 

à la suite des recommandations de l’OMS sur la « fatigue pandémique » … nous en savons 

quelque chose. 

Lyon, comme Genève à sa façon, va accueillir la santé du monde et y contribuer. 

Impossible de concevoir un projet plus beau ou plus enthousiasmant. 

Car la santé est un bien commun de l’Humanité. Les maladies – l’époque est là pour 

nous le rappeler – ne reculent ni devant les murs, ni devant les frontières et le concept de 

« une seule santé » (One health), qui prend en compte les interdépendances entre santé 

humaine, santé animale, santé environnementale, dans tous les pays, dans toutes les 

contrées, sous toutes les latitudes … n’a jamais paru aussi important à concrétiser et à 

développer. Cette approche suppose de multiples coopérations. Lyon se veut, justement, 

une capitale des « coopérations ». 

Aussi, dans cette intervention nécessairement globale au service de la santé des 

populations – et où toutes les échelles et les moyens d’action s’enchâssent –  la ville de 

Lyon, cher directeur général, se félicite de jouer son rôle et de tenir sa place.  

Un rôle qui lui est historiquement dévolu : Lyon étant, en effet, une ville pionnière 

pour la médecine …  

– on ne compte plus, ici, les professeurs et les services hospitaliers qui ont marqué 

le cours de son évolution par leurs prouesses et par leurs trouvailles –   

Une ville motrice et fondatrice pour l’industrie pharmaceutique bien sûr, pour les 

technologies de pointe, pour la recherche et pour la mise en relation de tous ces domaines 

où se conjuguent découvertes et applications, au service de l’innovation et de la santé tant 

individuelle que collective.  



 
 

Lyon, je voudrais aussi le signaler … de par sa situation géographique au confluent 

des routes et des civilisations a été un lieu de rencontre pour le meilleur et pour le pire. 

Elle a dû surmonter de terribles épidémies. Au XXe siècle, cependant, elle s’est 

extraordinairement distinguée dans la lutte contre les infections … puisqu’on doit à une 

fameuse entreprise lyonnaise la mise au point et la commercialisation de médicaments 

comme les sulfamides, la pénicilline ou la streptomycine, premier antibiotique efficace 

contre la tuberculose.  

Rendu à ce point, je voudrais aussi avoir une pensée pour Vetagrosup et l’école 

nationale des services vétérinaires, situés à Marcy-L’étoile … nous réalisons tous, 

désormais, à quel point l’interface animal-homme est un point chaud à surveiller. 

Rappelons ensuite que, depuis plus d’un siècle, notre ville a pu s’appuyer sur de 

grandes firmes pharmaceutiques qui ont participé à son dynamisme. Je songe ici à des 

sociétés dont certaines ont joué un rôle de premier plan à l’échelon national et dont 

d’autres sont aujourd’hui encore, ni plus ni moins que des leaders mondiaux. Cela forme, 

avec les centres de recherche universitaires de notre territoire, les grandes écoles 

implantées à Lyon, les agences sanitaires, un écosystème exceptionnel pour les sciences 

du vivant …  

D’autant plus que nous avons déjà à Lyon, depuis 20 ans, un bureau de l’OMS 

faisant partie du siège de l’OMS et qu’il ne faut pas confondre avec … le Centre 

International de Recherche sur le Cancer. Autre institution remarquable. 

Tout cela fait que nous sommes enchantés de pouvoir participer à consolider, 

démultiplier, intensifier les relations que nous avons déjà nouées avec l’Organisation 

Mondiale de la Santé, cette institution si précieuse et si essentielle pour l’équilibre global. 

En tant qu’ancien professionnel de l’Humanitaire, je mesure à quel point prévenir 

et se préparer peuvent compter pour parvenir ensuite à parer et réparer. 



 
 

En tant que président du conseil de surveillance des hospices civils de Lyon, je 

souhaite surtout qu’on n’oublie pas ce que nous devons à l’Hôpital Public, lieu fondamental 

de soin, mais aussi de recherche et de formation … et je me réjouis du renforcement de 

ses liens avec l’OMS par l’intermédiaire de cette nouvelle structure.  

Enfin, en tant que de Maire de Lyon, j’exprime au nom de toutes les habitantes et 

de tous les habitants ma plus profonde reconnaissance à l’ensemble des acteurs, mécènes, 

collectivités territoriales, Etat, partenaires qui ont favorisé l’arrivée de l’Académie de l’OMS 

dans notre ville. […] Je vous remercie. 


